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Сельскохозяйственная 
отрасль района испы-
тывает большой ка-

дровый дефицит.  Остро не 
хватает грамотных дипломи-
рованных специалистов по 
всем основным специально-
стям – зоотехников, агроно-
мов, ветврачей. Не горят вы-
пускники школ получить 
эти специальности. А те, кто 
поступает в сельхозинсти-
тут или колледж, не являют-
ся гордостью школ. Также не 
хватает и рядовых квалифи-
цированных работников. В 
частности, механизаторов. 
Сегодня в хозяйства района 
приходит новая современная 
техника – трактора и комбай-
ны. Но тех, кто может на ней 
работать, можно по пальцам 
пересчитать. По этой причи-
не в разгар  горячих сельскохо-
зяйственных кампаний были 
случаи, что техника эта про-
стаивала. Ни  ПУ-23, став-

шее колледжем, ни «Томский 
аграрный колледж» не имеют 
возможности вести подготов-
ку своих студентов  для ра-
боты на современной техни-
ке по причине отсутствия её 
как технического и наглядно-
го средства обучения. 

Не хватает в хозяйствах  
молодежи. Не хочет она  ра-
ботать на земле, как её отцы 
и деды. Причин этому мно-
го. Это и низкая зарплата, 
и низкий уровень  социаль-
но-культурного  обеспечения 
досуга, и бытовые условия в 
селах  оставляют желать луч-
шего, и т.д. В некоторых селах 
района до сих пор отсутствует 
Интернет, без которого моло-
дежь сегодня жить не может. 
Да и носить воду на коромыс-
ле за сотню метров из колонки  
тоже  как-то нет желающих. 

Участники круглого сто-
ла вспомнили советские вре-
мена, когда после окончания 

вуза или техникума специали-
сты направлялись в село для 
так называемой обязательной  
отработки за то, что государ-
ство учило его бесплатно.  За 
год приезжало в район до 20-
ти таких специалистов. Вакан-
сии все были заполнены. Да и 
самому сельскому хозяйству  
внимания тогда  уделялось по-
больше, чем сейчас.

Решение кадровой пробле-
мы лежит на поверхности, она 
хорошо известна. Это зарпла-
та, соцкультбыт, дороги и т.д. 
Только тогда работа в сель-
ском хозяйстве станет пре-
стижной. Пока не будут ре-
шены эти вопросы, кадровая 
проблема таковой и останется. 
И все разговоры о её решении 
будут похожи на сказку про 
белого бычка. Уж столько раз 
об этом было сказано-переска-
зано, что не сосчитать.

В. Воронов.

Кадры решают всё
На минувшей неделе в районной администрации был проведен круглый 
стол по теме «Кадровое обеспечение АПК Кривошеинского района». В нём 
приняли участие С.А. Лабецкая,  консультант отдела по кадровой политике 
департамента социально-экономического развития села, О.В. Ерёмина,  
заведующая отделением ОГБУ СПО «Томский аграрный колледж», А.А. 
Архипов, начальник управления социально-экономического развития села 
райадминистрации, Н.Н. Сайнакова,  директор ОГБУ СПО «Кривошеинский 
агропромышленный техникум», М.Ф. Кустова, начальник РУО, а также 
руководители  и начальники отделов кадров хозяйств района. 

Как известно, в предстоящую 
субботу, 16 августа, в райо-

не состоится большое культур-
ное мероприятие – в четвертый 
раз пройдет фестиваль каза-
чьей культуры «Братина». В 
ней примет участие много го-
стей, как из области, так и из 
других регионов Сибирско-

го федерального округа. В этот 
раз участником «Братины» ста-
нет и губернатор области С.А. 
Жвачкин.

Сегодня в «Топольках» идет 
активная подготовка к фести-
валю. Возводятся различные 
здания и сооружения из каза-
чьего быта. В частности, часо-

венка. Её возведение подходит 
к концу. В день же фестиваля на 
ней зазвучит колокол и пройдет 
обряд венчания.

Так что будет очень интерес-
но. Организаторы праздника 
ждут гостей «со всех волостей».

В. Михайлов.  

И зазвенит колокол

Соревнования проходи-
ли по нескольким ви-
дам: волейбол, дартс 

и мини-футбол. В упорной 
борьбе команда волейболи-
стов Кривошеинского сельско-
го поселения (капитан Сергей 
Тихонов) заняла первое место 
и кубок чемпионов. В дартсе 
отличился Николай Ежов из 
Володина, заняв почетное тре-
тье место. Футболисты Кри-
вошеинского и Володинского 
сельских поселений, к сожа-
лению, в тройку призеров не 
вошли. 

В воскресенье на стадионе 
«Кедр» спортсмены Кривоше-
инского района также отме-
тили День физкультурника. 
Здесь, кроме участников со-
ревнований, собрались бо-
лельщики и семьи спортсме-
нов. В женском волейболе 
первое место заняла команда 
Володинского сельского посе-
ления, второе место - у Криво-
шеинского. Мужской волей-
бол также был представлен 
двумя командами - Кривоше-
инского сельского поселения 
и гостями из Молчаново. Хо-
зяева уступили молчановцам 
со счетом 0:3. 

В футбольных баталиях по-
беду одержала сборная коман-
да с. Кривошеино «Центр», 
второе место заняли  футбо-
листы Володинского сельско-
го поселения, и грамота за 
третье место вручена коман-
де Кривошеинской полиции. 
В одном из зрелищных видов 
спорта - перетягивании кана-
та - команда Кривошеинско-
го сельского поселения взяла 
верх над командой Володин-
ского. 

Праздник, по мнению 
участников соревнований и 
зрителей, прошел на «Ура». 
Далеко от стадиона в Криво-
шеино была слышна музыка, 
возгласы поддержки болель-
щиков. Вот только бы еще на-
рода побольше. Организато-
ры состязаний надеются, что 
с каждым годом этот празд-
ник будет только набирать 
обороты, а еще благодарят за 
помощь в проведении меро-
приятия С.Н. Тихонова, В.В. 
Кузнецова, Б.В. Михайлова, 
О.В. Макрецкого и работни-
ков Кривошеинской межпосе-
ленческой клубной системы.

З. Ильина. 

Отметили День      
физкультурника

команда волейболистов во главе с Сергеем Тихоновым

В минувшие выходные спортсмены и просто 
те, кто не равнодушен к спорту,  праздновали 
День физкультурника. Не обошел стороной этот 
праздник и жителей Кривошеинского района. 
Накануне этого дня команда спортсменов 
под руководством главного специалиста по 
молодежной политике и спорту Александра 
Михейлиса выезжала на дружескую встречу в 
Шегарский район.

Постановлением  адми-
нистрации Кривошеин-

ского района от 24.07.2014 г. 
№ 460  утвержден  Список 
граждан, признанных участ-
никами подпрограммы «Вы-
полнение государственных 
обязательств по обеспечению 
жильём категорий граждан, 
установленных  федеральным 
законодательством»  и изъя-
вивших желание получить 
сертификат  в 2015 году (граж-
дане, выезжающие из районов 
Крайнего Севера и прирав-

ненных к ним местностей).
Список  для ознакомления 

расположен на стенде в фойе  
1 - го этажа администрации 
Кривошеинского района  по 
адресу: с. Кривошеино, ул. Ле-
нина, 26.

По имеющимся  вопросам 
граждане могут обращаться к 
ведущему специалисту по жи-
лищным целевым програм-
мам Сагеевой И.В.,  кабинет  
№  47 администрации  Кри-
вошеинского  района или по 
телефону 2-17-85.

Утверждён список граждан
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Каждый год в группах дет-
ского сада проводится 
косметический ремонт,  

обновляется мягкий инвен-
тарь (постельное белье, паласы, 
шторы).

Так, за период  2012- 2014  
года в детский сад приобретено 
7 паласов, более 200 комплек-
тов постельного белья и поло-
тенец. И конечно, каждый год 
шьем или покупаем новые кра-
сивые шторы, которые придают 
помещениям уютную, домаш-
нюю обстановку.  За данный 
период времени  благодаря от-
крытию новых групп в детском 
саду укомплектованы 4 группы 
новой практичной и красивой 
мебелью (кабинки для одежды, 
кровати, столы, стулья, детские 
игровые стенки, кухонные гар-
нитуры и т.д.), сделан хороший 
ремонт групповых, приемных  
и дополнительно в свободных 
помещениях оборудованы но-
вые  туалеты для детей (для это-
го были выделены целевые де-
нежные средства из областного 
и местного бюджетов).

Средства для нужд детского 
сада привлекаются и с фондов 
областных депутатов. Так, на-
пример, депутат Морозов Н.М. 
помог с ремонтами централь-
ных входов, наш действующий 
депутат Глок Л.Э.  выделил из 
своего фонда денежные средства 
для покупки  новой плиты и 
мясорубки на пищеблок, совре-
менный компьютер и цветной 
лазерный принтер.  Яврумян 
П.А. подарил нам электронное 
пианино и выделил денежные 
средства на установку входной 
двери в одну из групп детского 
сада. За что мы их еще раз ис-
кренне благодарим!

Очень активно участвуют в 
благоустройстве помещений 
наши родители. Так, в 2010-
2011 году  родители некоторых 
групп  сообща изготовили для 
своих детей  игровую мебель 
(шкафы для игрушек и уголки 
для игр).  

На сегодняшний день мы за-
ключили договора на поставку 
новых стульчиков и  игрового 
оборудования для групп дет-
ского сада из средств субвен-
ции, которая впервые в 2014 
году была выделена областным 
бюджетом всем дошкольным 
учреждениям в зависимости 
от количества групп.

За период закрытия детско-
го сада просторные групповые 
комнаты силами коллектива и 
родителей подновились и ста-
ли еще  уютнее  и интереснее. 
Приятным сюрпризом в кон-
це июня было известие, что ад-
министрация выделила всем 
учреждениям  образования 
на косметический ремонт де-
нежные средства (нам, напри-
мер, 30 тысяч). Конечно, требу-
ется намного больше,  но мы и 
этому рады! На эти денежные 
средства произведен частич-
но ремонт отопления, выложе-
на керамической плиткой лест-
ница на второй  этаж (согласно 
предписанию), куплена краска 
и водоэмульсионка на допол-
нительные помещения (пище-
блок, прачечную и частично 
групповые). Во многих группах 
родители приняли активную 
позицию и  приходили помо-
гать белить, красить, приноси-
ли краску, другие материалы, 
чтобы сделать свои группы  еще 
более привлекательными и чи-
стыми. Все лето по очереди при-

ходили мамы, чтобы помочь 
своим воспитателям (которые 
выходили на ремонт в удобное 
для них время, будучи в отпу-
ске) покрасить и побелить. Это 
Тюделекова А.В., Душанина 
О.В., Половкова А.А., Карпенко 
О.А., Архипова Н.В., семья  По-
казановых (папа и мама),  Лав-
ская Н.В., Коробейникова А. Н., 
Сайфутдинова Н.В., Мазульчик 
И.Г., Кулманакова М. Г., Короте-
ева В.В., Петлина М.В., Шлапа-
кова И.С., Шарухо Н.В., Сондарь 
Н.А., Миненко А.А., Кудряшева 
О.Ю., Ивдра М.В., Коновальчук 
Д.Ю., Батюкова Е.А., Кривоше-
ина В.М., Чечнева Е.А., Евсеен-
ко О.А., Васильева Ю.Ю. Неко-
торые родители приходили по 
нескольку дней. Так, семья Ма-
крецких  М.А. и В.В. три дня хо-
дила  по полному рабочему дню 
в две группы - и белили, и кра-
сили,  вместе с семьей Гераси-
мовых, Чечневым К. привезли 
свой пиломатериал,  сделали на 
участке отличную песочницу в 
виде грибка. 

На участке подготовитель-
ной группы тоже в выходные 
кипела работа.  К понедельни-
ку на участке у ребятишек уже 
были готовы к играм новые пе-
сочницы и  столы со скамейка-
ми. Все это благодаря актив-
ным папам, у которых  золотые 
руки: Чирков Д.А., Ольховский 
Д.Г., Хромых А.Г., Пилипенко 
М.Ю., Силицкий М.П. Предо-
ставил и распилил пиломатери-
ал Тыщик А.Г., а красить помо-
гала Талейко Н.А.

Слова благодарности им от 
детского сада.

А какая стройка разверну-
лась на участке теперь уже 
средней группы! Активные 

папы Филимонов С.В., Петри-
ков Н.А. инициировали строй-
ку целого игрового комплекса 
для своих детей. Была выровне-
на трактором площадка  (Еро-
хин А.М.). И работа закипела. 
Подхватили идею все папы: кто 
привез пиломатериал (Петри-
ков Н.А., Филимонов С.В., Бла-
гинин А.И., Васильев С.С., Зя-
зин Р.В., Душанин И.М.), помог 
с распиловкой  Мельчаков С.А., 
кирпич привез Ткачев А.В. 
Строили по выходным все вы-
шеперечисленные папы и помо-
гали им Прокопьев В.В., Шарах-
тов Д.К., Штоббе А.В., Лобыня 
А.Г., Мельник С.В. Разрисовать 
веранду вызвалась мама Лео-
нова А.А. Последние выходные 
перед открытием детского сада 
папы Леонов Е.С., Филимонов 
С.В., Васильев С.С. полностью 
провели на участке своей груп-
пы, и к понедельнику новый 
игровой комплекс был сдан! Ка-
кие молодцы!

Дома изготавливают столики 
и скамейки  Васильев Е.Н., а ка-
чели - Верзя В.В. и Храпов И.А., 
а Чуклай А.М. делает футболь-
ные ворота. Все мамы  помогали 
делать ремонт внутри группы. 
Такой 100 % активностью ро-
дителей группы можно только 
восхищаться! Планируют бла-
гоустроить свой участок   еще 
две группы, инициаторами ко-
торой выступают родители То-

ропченов Н.В., Гагаркина А.М.и 
Гагаркин Е.В., Батюков А.А., Ку-
чук М.С., Архипов А.М., Тюде-
леков Е.С., Вахтарев В.А., Тре-
тьяков А.А. 

А какие спортивные  тре-
нажеры приобрела для своих 
групп семья Силицких С.П. 
и  О.Ф. Интересную идею Тю-
делековой Н.Ю. по нарядному 
оформлению детского сада к от-
крытию воплощал вместе с вос-
питателями в своей мастерской 
Мазульчик Ю.А.

Спасибо большое, уважаемые 
родители! Слов благодарности 
всем родителям просто не хва-
тает!!! От такого  активного вза-
имодействия просто хочется ра-
ботать еще лучше и лучше.

Столько за лето сделано!  
Столько людей нам помога-
ло! Спасибо всем огромное - 
воспитателям и всем сотруд-
никам детского сада, нашим 
уважаемым родителям, адми-
нистрации и депутатам. Такое 
деловое, творческое сотрудни-
чество, объединяющее столько 
структур и людей, может толь-
ко быть там,  где все друг дру-
га понимают, поддерживают и  
делается все  во благо нашего 
будущего, наших детей! 

Светлана Лебедева, 
заведующая детсадом 

«Березка».

Мы открылись!
11 августа детский сад «Березка» полностью открыл свои двери 
после закрытия на время летних каникул. С 16 июня по 7 июля в 
детском саду проходил косметический ремонт помещений, который 
осуществлялся  силами сотрудников ДОУ.  С  7 июля заработала одна 
группа, куда привели детей родители из разных групп детского сада, 
нуждающиеся в первую очередь  (т.е. работающие). К первому августу  
работало уже две группы, в которую привели детей еще и  из детского 
сада «Светлячок», а с 6 августа уже  открылась третья группа. 

Е.С. Леонов, О.В. Журова, О.Б. Ракитина, С.В. Мельник, 
С.В. Филимонов, Т.В. Свиридова, Н.Ю. Шарахтова

Недавно состоялось оче-
редное заседание  рай-
онной комиссии по де-

лам несовершеннолетних. На 
него пригласили  большую 
группу родителей, чьи дети со-
вершили правонарушения. А 
еще среди приглашенных были 
и  взрослые нарушители, кото-
рые устранились от воспита-
ния собственных детей,  креп-
ко пьют. А пьяному человеку,  
как говорится, и море по ко-
лено. В таком состоянии мать  
или отец забывают о главном 
своем долге: о воспитании и 
даже о том, чтобы накормить 
детей, проконтролировать. 
Плакал горько муж, с которым 
беседовали  по поводу пьющей 
жены. 

- Я уже не знаю, что с ней де-
лать, - откровенно признался 
мужчина.

И рассказал о том, как его 
супруга по несколько дней не 
бывает дома, пьет с такими же 
подругами. И кажется  мужчи-
не, что никогда в их дом уже  
не вернется семейное счастье.  
А подрастающая их дочка  ска-
зала резко:

- Я с удовольствием уеду из 
дома хоть куда, лишь бы не ви-
деть пьяную маму.

После этих слов дочки жен-
щина наконец – то согласилась 
пройти курс лечения от алкого-
лизма и уже  уехала в лечебное 
учреждение.

Лечение лечением, но глав-
ное, чтоб было у женщины са-

мой желание вернуть  в семью  
благополучие, стать  самой 
трезвой и заботливой матерью.

Лила обильные слезы другая 
молодая женщина, у которой  
изъяли двух  малышей, которых 
женщина оставила на улице, 
уйдя к подруге. Подруги  креп-
ко загуляли, и горе – мама за-
была об оставленных детках, ко-
торые находились на проезжей 
части дороги.  Лишь по счаст-
ливой случайности все закон-
чилось благополучно. Несмыш-
ленышей поместили в детское 
отделение районной больницы, 
а их мать пригласили теперь на 
заседание комиссии. Слезно 
просила она вернуть ей детей. 
Члены комиссии на этот счет 
категорично сказали: 

-Лишь после того, как прой-
дете курс лечения от алкого-
лизма.

Ничего вразумительного не 
мог ответить общественникам 
сидящий за столом в своем 
доме глава семейства. Он был 
пьян. На вопрос, где его дочь,  
мужчина  ответил:

- Вчера была дома. Сегодня 
не знаю, так как праздную день 
рождения.

Он долго еще балагурил и за-
ключил:

- Ее года рождения не знаю. 
Где остальные дети,  тоже не 
знаю. Наверно, гуляют.

Перед членами комиссии 
также предстали  папы – де-
боширы. В присутствии малы-
ша молодой мужчина  избил 
свою жену, при этом сквернос-
ловил. Маленький Славик ни-
как не мог понять, за что над 
его мамой ( малыш еще не осоз-
нает, что мама ему не родная, 

но очень любит его)  так измы-
вается  отец и при этом  сквер-
нословит. На заседании комис-
сии мужчина робок и клянется: 

- Больше такого не повторит-
ся.

Очень хочется верить.
А вообще проблема женско-

го насилия и в нашем районе 
стоит остро. Недостойно ведут 
себя отдельные мужчины, учи-
няя скандалы, дебоши и при 
этом нисколько не чувствуют 
за собой вины. 

Всех дебоширов, пьяниц, ро-
дителей, устранившихся от 
воспитания детей, комиссия 
наказала, притом строго. Кое - 
кого поставили на учет. С эти-
ми семьями будут проводить 
профилактическую работу.

Лариса Жукова, 
ответсекретарь комиссии 

по делам несовершеннолет-
них при райадминистрации.

Мужские слезы
Это сейчас все они  стали робкими, даже застенчивыми. Потому что 
предстояло отвечать за свое недостойное поведение.  Чуть раньше они 
чувствовали себя героями, унижая своих жен.
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Совместно с заместителем 
Губернатора Томской об-
ласти по строительству 

и инфраструктуре И.Н. Шатур-
ным в рабочей поездке по Кри-
вошеинскому району приняли 
участие начальник департамен-
та ЖКХ и государственного жи-
лищного надзора Томской об-
ласти Ю.И. Баев, заместитель 
начальника Департамента ар-
хитектуры и строительства 
Томской области А.В. Мальце-
ва и директор ОГКУ «Облстрой-
заказчик» А.А.Таткин.  

Первый осмотренный объ-
ект был в  Володино, это но-
вая блочно-модульная газовая 
котельная, которая отаплива-
ет объекты социальной сферы. 
Котельная работает в автомати-
ческом режиме, имеется резерв-
ный источник питания котель-
ной, а также резервное топливо 
дизельное. 

Далее рабочая группа перее-
хала в  Пудовку, где всех встре-
тили депутат областной думы, 
председатель СПК «Белосток» 
П.А.Яврумян и депутат зако-
нодательной Думы Томской 
области Б.А. Мальцев, а так-
же директор ЗАО «Карьероу-
правление» Е.М. Собканюк, 
являющаяся генеральным под-
рядчиком по строительству 
животноводческого комплек-
са. Был осмотрен строящийся 
СПК «Белосток» животновод-
ческий комплекс. К 5 августа 
были установлены каркасы 
трех ферм, построен админи-
стративно-бытовой комплекс, 
насосная станция, полностью 
выполнен разводящий трубо-
провод под фермами, построе-
ны ямы для заготовки кормов и 
приема отходов с ферм. В стро-
ительстве животноводческого 
комплекса принимает участие 
более 100 человек. 

Ежедневно проводится за-
воз строительных материалов, 
которые незамедлительно ис-
пользуются в строительстве. 
Все участники рабочей груп-
пы задавали много вопросов 
П.А.Яврумяну, на которые по-
лучали четкие ответы. Было 
сказано, что строительство про-
водится в соответствии с гра-
фиком выполнения работ, вы-
является много проблем при 
строительстве, но все своевре-
менно решаются. 

После животноводческого 
комплекса все переехали в  Пу-
довку на строящийся стадион. 
Работы по строительству были 
выполнены на 95 %. А это но-
вая беговая дорожка, прыжко-
вая яма с полосой для разбега 
и универсальная спортивная 
площадка. Все объекты покры-
ты резиновой крошкой, покры-
тие красного цвета и придает 
стадиону красочность и при-
влекательность. Выполнен за-
ново асфальтовым покрытием 
центральный подъезд к школе. 
Футбольное поле было выровне-
но и частично подсеяно травя-
ной смесью для укрепления по-
верхности. Сказано и о новых 
АИТах, отапливающих школу 
и административные здания в  
Пудовке. Сказано, что в резуль-
тате закрытия котельных и ра-
боты АИТов в автоматическом 
режиме произошла экономия 
бюджетных средств в прошед-
шем отопительном периоде на 
32%.  

В Жуково была осмотрена ре-
конструированная школа, в ко-
торой теперь расположены и би-
блиотека, детский сад, ФАП и 
администратор села. Здание 
утеплено, облицовано сайдин-
гом, утеплен фундамент, по-
ставлены пластиковые окна, 
проведены новые инженерные 

коммуникации. В Кривошеи-
но осмотрены новая блочно-
модульная котельная по пер. 
Безымянному, от которой ота-
пливаются два многоквартир-
ных дома МКР СХТ. В котель-
ной также имеется резервный 
источник питания. Она постро-
ена и введена в эксплуатацию 
в мае 2014 года и новый отопи-
тельный период будет испыта-
ние на прочность. 

Последним объектом была 
универсальная спортплощадка 
на стадионе «Кедр». Она яркая 
и является не только украше-
нием села, но универсальным 
спортивным комплексом для 
проведения ежедневных игр и 
тренировок. На ней ежедневно 
играют в волейбол, баскетбол 
или мини-футбол. 

На итоговом совещании И.Н. 
Шатурным, представителями 
департаментов и А.В. Разум-
никовым была дана высокая 
оценка в развитии строитель-
ства в Кривошеинском районе. 
Но добавлено, что набранные 
темпы должны только увели-
чиваться, а объекты социаль-
ной сферы преувеличиваться 
в каждом сельском поселении. 
Готовность объектов ЖКХ про-
водится в районе своевременно 
и установлена цель на подготов-
ку к отопительному периоду к 
1 сентября 2014 г. На 5 августа 
общая задолженность предпри-
ятий ЖКХ энергоснабжающим 
организациям составляла 368 
тысяч рублей. Дано поручение 
директорам погасить её до 15 
августа. На 11 августа просро-
ченная задолженность погаше-
на полностью.

Д. Кондратьев, 
заместитель главы район-

ной администрации по во-
просам ЖКХ, строительства, 

ГО и ЧС.

Надежность и качество
В рабочей поездке 5 августа заместитель Губернатора Томской 
области по строительству и инфраструктуре И.Н. Шатурный проверил 
подготовку Кривошеинского района к отопительному периоду 2014-
2015 годов и строительные объекты.

Убирая в огороде перезревший  
кресс – салат, обнаружила зеле-
новатую  куколку какой – то ба-
бочки. Показала ее играющим 
неподалеку малышам. Дети за-
интересовались, стали спраши-
вать, что это такое. Объясни-
ла, что это куколка, из которой 
скоро появится красивая ба-
бочка. Соседская девочка Зла-
та умеет задавать  умные вопро-
сы. Ее заинтересовало, откуда у 
меня взялась  эта куколка. При-
шлось рассказать, что однаж-
ды над огородом летала бабоч-
ка, она увидела густые заросли 
и подумала, что это отличное 
место, чтоб отложить яйца. Она 
так и сделала. Через некоторое 
время появились маленькие 
червячки-гусеницы. Они уси-
ленно питались и росли. Но у 
них было много врагов – пти-
чек,  которые склевали всех чер-
вячков. Осталась одна самая 
осторожная гусеница, которая 
вскоре превратилась в куколку. 
Один малыш предложил раз-
давить куколку. Я сказала ему, 
что тогда мы не узнаем, какая 
там живет КРАСОТА! Несколь-

ко дней любознательная сосед-
ка спрашивала,  когда же  поя-
вится бабочка.

Наконец это произошло. Ря-
дом с  опустевшей оболочкой 
куколки я увидела красивые 
крылышки. Бабочка долго си-
дела неподвижно, не реагируя 
на начавшуюся фотосессию. 
Мне удалось сфотографировать 
ее с разных сторон, как гово-
рится, в профиль и анфас. Че-
рез несколько часов  бабочка 
стала медленно передвигаться. 
Я пригласила ребятишек полю-
боваться на это чудо! Сосед-
ский мальчик, который пере-
шел в 9 класс, сразу определил, 
что это махаон. Сколько было 
восторженных восклицаний и 
разных вопросов! Детей интере-
совало, где бабочка будет жить, 
чем она будет питаться,  можно 
ли ее домой занести… 

Закапал мелкий дождик, и 
мне пришлось искать приют 
для красивой гостьи. Пригоди-
лась половинка пластиковой 
бутылки. На пол я положила 
головки разных цветов, засу-
нула  туда веточку салата с ба-

бочкой. Бабочка все активнее 
двигалась, присела  на пороге 
своего укрытия. Она как будто 
любовалась дождем. Наступил 
вечер. Мне пришлось прекра-
тить наблюдение.

Посмотрев в справочник – 
определитель бабочек, убеди-
лась, что Миша прав. Это МА-
ХАОН – очень редкая бабочка, 
нуждающаяся в особой охране 
(помечено восклицательным 
знаком).

Утром светило солнце. Ба-
бочки нигде не было. Хочет-
ся верить, что ее ждет хорошая 
судьба: никто не лишит ее жиз-
ни раньше времени, она смо-
жет исполнить свой долг перед 
природой (оставить потомство), 
а люди, встретившиеся на ее 
пути, окажутся  настоящими 
ценителями Красоты. Дошколь-
ники, знакомые с бабочкой, по-
стоянно о ней спрашивают.

Дорогие читатели, помогите 
написать  сказочный конец для 
этой истории.

Екатерина  Танькова.
с. Новокривошеино.

» удивительное рядом

Это был МАХАОН 

» сельхозобзор

Н.П. Сиволап – механиза-
тор СПК «Белосток». Управля-
ет тяжелым трактором К-700. 
Николай Павлович принима-
ет самое активное участие во 
всех горячих сельскохозяй-
ственных кампаниях, прово-
димых в хозяйстве. Весной го-
товит почву под сев зерновых, 
летом принимает участие в 
кормозаготовке, а осенью под-
нимает зябь.  Вот и в этот раз 

он встретился на одном из от-
ветственных участков рабо-
ты – трамбовке зеленой мас-
сы в сенажной яме. Вот уже 
четыре года ветеран сельско-
хозяйственного производства 
на заслуженном отдыхе, но по-
прежнему в рабочем строю.

- Не могу сидеть без дела, - 
говорит Николай Павлович, - 
привыкли руки к работе. Буду  
трудиться, пока будут силы.

Ветеран в строю

Сколько единиц?
В районе продолжается кор-

мозаготовительная  кампания. 
Темпы её можно назвать удар-
ными. Прежде всего её прове-
дению  способствует погода. 
Прошедший июль  выдался су-
хим и жарким. Начало августа 
тоже порадовало хорошей по-
годой. Кормозаготовительные 
звенья работали добросовестно, 
не теряли  драгоценного време-
ни. Поэтому на лугах количе-
ство рулонов росло, а сенажные  
ямы заполнялись зеленой мас-
сой. Так, на 12 августа кормо-
вых единиц на условную голо-
ву скота было заготовлено 29,2 
центнера. То есть кормами на 
зиму буренки уже обеспечены, 
от голода  они рёветь не будут. 
Отрадно отметить, что район 

по количеству запасенного кор-
ма на условную голову занима-
ет первое место в области.

В разрезе хозяйств положе-
ние выглядит следующим об-
разом. В СПК «Белосток» сена 
заготовлено 2042 тонны, сена-
жа -  17 773 тонны, кормовых 
единиц – 38,4 центнера. В СПК 
«Кривошеинский»  сена -1358 
тонн, сенажа -  8654 тонны, кор-
мовых единиц – 29,6 центнера.  
В ООО СП «Возрождение» сена 
– 2033 тонны, сенажа – 8584 
тонны, кормовых единиц – 22,2 
центнера.

Работа на полях кормозаго-
товительных звеньев и отрядов 
продолжается. Есть еще что ко-
сить да и погода позволяет это 
делать.

К сожалению, по валовому 
надою молока район в целом все 
также отстает от прошлогоднего 
уровня. Так, на 12 августа было 
получено 20 тонн 960 килограм-
мов молока, что составляет 99,7 
процента. В разрезе хозяйств 

положение с надоями следую-
щее. В СПК «Белосток» валовой 
надой в среднем составляет 9,6 
тонны или 115 процентов, «Кри-
вошеинский» - 5,3 тонны или 
91,3 %, ООО СП «Возрождение» 
- 5,8 тонны или 87,1 %.

Сколько доим?

На днях департамент соци-
ально-экономического разви-
тия села областной админи-
страции провел семинар по 
теме «Сортоиспытания  и вне-
дрение в производство высоко-
урожайных сортов сельскохо-
зяйственных культур». В нём 
приняли участие руководите-
ли районных сельхозуправле-
ний, руководители и главные 
агрономы хозяйств. В  том чис-
ле и Кривошеинского района 
во главе с А.А. Архиповым.

Семинар прошел в  Ключах 
на сортоучастках. Его участ-
никам были представлены 
перспективные, высокоуро-
жайные сорта сельскохозяй-
ственных культур-пшеницы, 
овса, ячменя, льна и картофе-
ля, которые рекомендованы к 
возделыванию в области.

- С каждого семинара, - го-
ворит А.А. Архипов, - мы для 
себя извлекаем много полез-
ного в практическом плане. 
В частности, в прошлые годы 
на полях района были внедре-
ны такие сорта пшеницы, как 
«Ирень», «Новосибирская - 29», 
овес «Тогурчанин», «Таежный» 
и «Метиз». То есть стараем-
ся идти в ногу с наукой. Нын-
че нас заинтересовали озимая 
пшеница «Омская», яровая 
пшеница «Новосибирская - 
31» и овес «Егорыч». Будем вне-
дрять их у себя в районе. Сорта 
действительно перспективные 
и урожайные. Ну а для себя, 
как огородника, выделил сорт 
картофеля «Эволюшин». По-
стараюсь им обзавестись.  

В. Воронов.

Какой сорт лучше?


